
一市民正在查看家中的暖气包。

11 月 15 日这天， 阳光灿烂，2008 年的

“暖冬” 也在这个不太寒冷的日子里开始

了。

让我们将时针稍稍前拨，11 月 9 日，备

受市民关注的新区热电供热管网西线工程

完成注水工作；10 日， 各用户支线阀门被打

开，用户换热系统参与循环；11 日，有关单位

开始对管网逐步进行升温升压； 截至目前，

新区热电供热管网西线工程已全部完工，一

部分市民将在新区度过他们的第一个 “暖

冬” 。

11 月 15 日是供热第一天。 这一天，我市

新区的供热情况如何呢？ 记者带您一起去感

受一下。
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供热首日冷暖牵人心

晚报记者 卫 珩 孙 敏

供热首日冷暖

不一

“

开始供热了
，

在家里就
再也不用穿那么厚了

。”

新区
学府花园的孙女士乐呵呵地
说

， “

因为我和爱人都要上
班

，

就把宝宝交给母亲带着
，

可是家里太冷
，

白天还好说
，

晚上睡觉的时候怕宝宝冻着
，

也怕老人嫌冷
。

今天供上气
了

，

再也不用担心这个问题
了

。”

记者采访时了解到
，

11

月
15

日
，

感受到暖气带来的
暖意的市民十分高兴

。

15

日上午
10

时左右
，

当
记者按下华夏广场崔女士家的
门铃时

，

崔女士穿着一件薄薄
的毛衣打开了门

。

一走进崔女
士家中

，

记者明显感觉到冬天
的寒意被挡在了门外

。

崔女士
今年刚搬进新区的新家

，

她

说
： “

这里是第一年供热
，

效
果还不错

。”

随后
，

记者对新
区福田一区

、

华夏小区
、

学府
花园等小区的居民进行了采
访

，

被采访的市民均表示供热
首日效果不错

， “

明显感到屋
里暖和了很多

，

以后天气会更
冷

，

希望供热温度能继续保持
不变

”。

“

今天是头一天供热
，

听
说有的小区昨天晚上就有暖气
了

。

可是我家到现在都没反
应

，

不知道是哪儿出了问题
？”

“

我家的暖气片到现在也还是
凉的

。”

15

日
，

在淇滨花园一
期

，

几个住户围在一起讨论
着

。

其中一位住户告诉记者
，

小区内共有两个换热站
，

可能
是有一个换热站出了问题

，

建
设集团所属的

9

栋楼的暖气都
没有供上

。

在该小区西边
，

另
一位住户告诉记者

： “

我们这
几栋楼共用的这个换热站没出
问题

，

家里暖气也已经送上
了

。

可是楼道的供热管道漏
了

，

一直往外跑水
。

这不
，

我

正要找人去修呢
。”

这位女士
边说边脚步匆匆地离开了

。

与
此同时

，

与她住在同一栋楼上
的一位男士说

： “

已经打通电
话了

，

人家说一会儿过来修
。”

“

供热首日就弄得小区居民手
忙脚乱的

。

不过为了冬天能够
顺利用上暖气

，

还是现在把问
题解决了好

。”

另一位居民说
。

鹤翔东区最南边的一位住
户中午

1

时向记者反映
，

他家
没有供上暖气

。

到了下午
5

时
左右

，

他又打来电话称
： “

我
家供上暖气了

，

只是手放到暖
气包上感觉是温的

。”

在采访
中

，

新世纪花园
、

淇滨区政府
家属院和市委

5

号院等小区的
多数被采访者表示

： “

摸着暖
气片热

，

但室内感觉不太明
显

。”

对于这种情况
，

淇滨区
政府家属院的一位居民表示可
以理解

，

他说
： “

今天是供热

第一天
，

出现这种情况也是可
以理解的

，

而且今天也不太
冷

，

希望天冷了不要还是这种
情况

，

室温能保持在
16

摄氏
度以上就可以了

。”

供热当天的突

发情况

在多数市民开始感受
“

暖
冬

”

的时候
，

也有部分市民并
未在

15

日感受到暖气带来的
温暖

。

住在市第一人民医院附
近的张女士告诉记者

： “

我家
的暖气片一点儿都不热

，

也不
知道是怎么回事

。”

因为家里
的老人身体不太好

，

所以每年
冬天的暖气问题都是张女士最
为担心的事情

。

14

日晚上
，

张
女士见到市第一人民医院附近
有人在抢修暖气管道

。 “

抢修
了一晚上

，

可是现在暖气片还
是不热

。”

张女士很担心
，

这
会不会影响到今冬的供热

。

有不少在
15

日没有用上
暖气的市民都有这种顾虑

：

“

为什么不提前检修
，

非要等

到出了问题才抢修
？”

记者带
着这个问题采访了热力公司的
相关负责人

。

“

因为市第一人民医院附
近的供热管网在升温升压后出
现漏点

，

工作人员正在紧急抢
修

。

目前受此漏点影响的还有
新区房管局

、

千禧新特药店
、

汽车电器厂等
6

家用户
。”

该
负责人如此解释

。

“

暖气管道的漏点问题每
年都有

。”

该负责人介绍
，

因
为有些问题提前检修是发现不
了的

。

凉水试压时没有出现问
题

，

但是通了热水后可能就出
现了问题

。 “

供热管网在正式
供热前的冷态试运营中并没有
发现漏点

。

但是在对管网内的
冷水升温升压后

，

由于供热管
网在冬季热胀冷缩等客观因
素

，

出现漏点情况有时也是不
可避免的

，

尤其是部分原区域
锅炉房供热的用户今年实行热
电直供

，

管网工作压力与原来
相比大大增加

，

这对原供热管
网的耐压能力是一个不小的考
验

，

发生漏点的管道就属于这
种情况

。

发现漏点后
，

我们在
第一时间组织人员连夜进行了
抢修

。”

该负责人介绍道
。

据记者了解
，

现在市第一
人民医院附近的这个漏点已于
16

日上午抢修完毕
。 “

由于二
次换热需要有个过程

，

受到影
响的用户可能

16

日晚上才能
用上暖气

，

希望用户能够理
解

。”

该负责人说
。

首次实行全面

热电供热

15

日一大早
，

记者走进热
力公司大院

，

看到几层楼高的
锅炉并没有发出与往年一样的
轰鸣声

，

现场也没有专门负责
值班的工作人员来回巡查

。

这
是怎么回事儿呢

，

今天不是供
热首日吗

？

热力公司的相关负责人听
到记者的疑问

，

回答道
： “

因
为今年是首次实行全面集中热
电供热

。”

记者了解到
，

以往冬季供
热主要通过区域锅炉房供热和
热电供热两种方式

。

其中
，

区
域锅炉房供热为主导方式

。

“

今冬供热将以热电供热为主
导

，

原有的区域锅炉房内的各
类设备将时刻保持待机状态

，

以保证热电管网出现故障或出
现用热高峰时

，

区域锅炉房内
的设备及时投入使用

。”

该负
责人介绍道

， “

一方面
，

大面
积实行热电供热与原来的区域
锅炉房供热相比

，

有利于环境
的保护

；

另一方面
，

保证热电

管网出现故障或出现用热高峰
时以区域锅炉房供热为补充

，

用户的用暖将更有保障
。”

“

今年
，

热力公司全面实
行热电供热

，

更加注重服务质
量

。”

该负责人说
， “

热力公
司在开通服务热线的同时

，

还
增设了两部

‘

供热
110

’

电话
，

负责接受用户咨询
、

报修和投
诉等方面的工作转办

。

其中
，

‘

供热
110

’

分别为
6898110

、

6890110

，

服务热线为
6995999

， ‘

供热
110

’

还配有
专人值班

，

实行
24

小时受理
、

登记和转办制度
。”

目前
，

新区共有
129

个用
热大户

，

其中鹤翔东西区
、

军
民花园

、

市委一号院等
9

户由
热力公司托管

，

剩余
120

户为
非托管用户

。

两者的差别在
于

，

对于非托管用户
，

小区供
热站至入户部分的供热管道由
小区物业公司或产权单位负责
维护

，

热力公司仅对其维护提
供技术咨询服务

；

而对于托管
用户

，

热力公司将为其提供直
接的维护工作

。 “

托管用户个
人所有的供热管道部分是经过
热力公司统一改造并由公司负
责统一维护的

，

发生故障时
，

由于对其情况比较了解
，

热力
公司可以直接对其进行维护

。

而非托管用户个人所有的供热
管道平时都是由小区物业公司
或产权单位负责维护的

，

热力
公司对其具体情况不太了解

，

因此只方便对其提供技术指
导

。”

该负责人说
。

新入网小区需

要一段磨合期

“

建行家属院今年是第一

年供热
。”

11

月
15

日
，

建行家
属院北院的张先生说

， “

可是
我在家等到现在

，

暖气片还是
凉的

。 ”

他担心地问记者
：

“

是不是今年我们又用不上暖
气了

？

可是说好今年能用上的
呀

？”

新区华夏广场
、

鹤壁职业
技术学院

、

鹤鸣花园
、

建行家
属院

、

佳和豪苑
、

牟山一区
、

九江帝景等小区都是今年刚入
网的小区

。

有些小区已经建成
多年

，

也有些小区是新建小
区

。

热力公司的负责人说道
：

“

可能今天有一部分小区还没
有通上暖气

，

但是用户不要太
担心

，

既然已经入网了
，

肯定
能用上暖气

。”

今年西线供热管网完工并
投入使用

，

与原来的东线供热
管网将形成环状管网

。 “

由于
新管网刚刚建成并投入使用

，

需要一段磨合期
。

希望市民多
多理解

，

新管网用一段时间后
就会好起来

。”

市民声音

在对新区华夏广场住户进
行采访时

，

一位被采访者表
示

： “

目前的供热效果还不
错

，

就是管道里一晚上都有一
种

‘

哗啦哗啦
’

的声音
，

好像
里面的水没满似的

，

挺烦人
的

。”

居住在这位住户对面的
一位女士表示

，

她家的暖气也
有这种现象

。

对此
，

热力公司相关负责
人告诉记者

，

在供热初期
，

管
网内会产生一些气体

。

用户听
到的

“

哗啦哗啦
”

的声音就是
这些气体发出来的

。

同时
，

管
网内气体过多也会对供热效果
产生影响

。 “

在刚供热的前几

天
，

用户最好排一排管网内的
气体

，

这样供热效果也会提
高

。”

该负责人解释
。

今冬供热价格是市民关注
的问题之一

。

11

月
14

日
，

市
发改委下发了关于调整我市
2008

年集中供热价格的通知
。

居民住宅用热价格在原来
3.3

元
/

月
·

平方米的基础上上调
0.8

元
/

月
·

平方米
，

调整后价格为
4.1

元
/

月
·

平方米
。

非居民住宅
用热价格在原来

4.3

元
/

月
·

平
方米的基础上上调

2.7

元
/

月
·

平方米
，

调整后价格为
7.0

元
/

月
·

平方米
。

热水价格保持不
变

，

仍按
6

元
/

吨执行
。

采暖面
积按建筑面积的

88%

计算
。

供热价格的调整让一些家
庭开始考虑能否调整供热时间

。

家住新区华夏小区的李女士表
示

： “

11

月的后半月和第二年
3

月的前半月天气都不太冷
，

如果这段时间不供热
，

不但可
以节省能源

，

而且还可以省
钱

。”

今年供热首日
，

天气比较
暖和

，

不少市民认为这么暖和
的天完全没必要供热

， “

应该
调整供热时间

，

掐头去尾
，

用
得晚一点

，

结束得早一点
”。

但
对于供热时间这个问题

，

不同
的人有不同的看法

，

也有不少
市民希望早点用上暖气

。

对于这个问题
，

热力公司负
责人表示

，

相关部门对供热日期
是有规定的

，

不能随意更改
。

供热小常识

暖气的热水绝不可以当成
生活用水

。

因为供热系统内的
热水经过软化处理

，

含有多种
化学物质

，

对人体有很大的危
害

。

用户室内供热设施属用户
个人所有

，

室内供热设施不能
够正常使用需要更换时

，

其材
料费由用户承担

，

供热单位及
换热站可派人帮助其安装和调
试

。

用户选购室内设施时
，

须
购买相同类型或经供热单位认
可的产品

。

供热设施不能随意改动
。

这是因为
：

一
、

集中供热是一
项系统工程

，

若随意改动
，

会
使采暖设计参数改变

，

造成暖
气片散热分布不均

，

影响采暖
效果

。

二
、

多数用户不具备暖
通专业知识

，

供热设施改动
后

，

容易出现接口不严
、

管道
坡向错误等问题

，

造成不热
、

泄漏和气堵
，

不仅影响采暖效
果

，

甚至会影响到整个单元采
暖系统的循环

。

（

本版照片均为李国庆摄

）

新区鹤翔西区热交换站的设备正在运行。

一名学生正在供上暖气的家中学习。


